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打开APP
找车位像点餐

中央商务区是青岛最大的
核心商务区，林立着50多栋商
务写字楼，高峰期想找车位难
上加难。青岛的“共享停车”最
早在这里试水。

“有这个软件停车挺方便
的，就像外卖点餐一样，打开就
能预订车位了。”14日上午8点
半，在西王大厦上班的李先生
说。他打开一个手机APP，点击

“我要停车”，系统按从近到远
的顺序排列好了有空余车位
的停车场，第一个是华仁·欧
典商苑停车场，显示距离西王
大厦只有500米远，还剩下20
个车位。他通过软件绑定车牌
号，输入入场时间和出场时
间，显示出一个大概费用，他
点下立即预订就直接将车开
进去。从预订车位到停好车，
用时5分钟。“车辆离场时系
统会自动起杆，计费方面各小
区不同，便宜的1元/小时，贵
的5元/小时，支持微信支付。”
李先生说。

华仁·欧典商苑小区的业
主有20多个愿意分享闲置时间
的停车位。业主孟先生说：“一
般早上7点前我就出门上班，晚
上7点左右才能回来，我的车位
有将近12个小时是闲置的。通
过APP把车位共享出去，设置
的时间段是早7点到晚7点，按
平均每天10块钱收益来算，一
个月差不多有300块，这几乎可
以抵消我每个月350元的车位
使用费。”

“车位所有权归业主，所以
目前业主、物业和APP运营方
按50%、15%和35%的比例分
成。”共享停车软件的负责人青
岛悦停网络科技有限公司总经
理聂鑫告诉记者，软件使用非
常简单，只要个人或商业物业
将车位闲置时间挂上平台，其
他车主出门前用APP预订停车
位，即到即停、即时计费，离场
自动结算，停车费用从手机上
扣除。

智能地锁
微信扫码能停车

在泰安，有商家采取了另
一种方式来试水“共享车位”。
他们开发了一种智能地锁，上
面贴着二维码，想停车的只需
用微信扫一扫，地锁落下去自
动开始计时。

24日上午，记者在岱岳区
花园洲二期小区里，就看到八
个这样的地锁。

泰安共享车位管理方负责
人范学良告诉记者，花园洲小
区的业主扫码停车四个小时内
免费，超过四个小时每小时收
费0 . 3元，每天最高收费3 . 3
元。外来车辆四小时内免费，超
过四小时的每小时收费1元，每
天最高6元钱。采用手机智能化
管理自动扣费。

“车位的主人把车位租给
我们，我们给他安装智能地锁，
有购买和租赁两种合作方式。
购买地锁是690元，车位主人获
得永久使用权，但坏了需要自
己掏钱维修。租赁车位锁是免
费安装、维护，一天收1块钱费

共共享享车车位位来来了了
这这事事靠靠谱谱吗吗

三大难题堵住互联网“新风口”

这是一个共享的时代。
共享单车、共享充电宝、共享雨伞的风还没吹完，共享领域又迎

来一位新选手：共享停车位。最近，青岛、泰安相继出现“共享停车
位”，一个是开发APP签约近万个闲置车位，另一个是开发智能地锁，
微信扫码停车。似乎“共享停车”又成了共享经济的新风口，那么，共
享车位来了，这事靠谱吗？

“绝对不能对外开放，给钱也
不能停！白天来办公办事的车已经
爆满，晚上公车停在院子里，车位
也不多。再说了，外面的车停在这
里，晚上要是有人进出到办公楼怎
么办，安全怎么保证？”虽然共享停
车位有诸多方便和好处，但多数企
事业单位并不买账，门口竖着“外
来车辆禁止入内”的提示牌。

山东美嘉园物业有限公司三庆
城市主人项目经理于先生说，小区内
车位白天确实比较空，不少人来周围
看房或办事，有停车需要，但要共享
车位还是很难。因为小区是封闭式
的，实现了人车分流。外来车辆停车
后，还需要从楼内上到地面出小区。

“怎么保证外来车辆里的人会及时出

来，而不在楼内闲逛？这个不能保证，
住户的安全就很难保证。”

“小区业主如果对外共享自己的
车位，他自己又不去引导停车，怎么就
能保证外来的车会停到他的车位上
去，而不是就近随便停到其他人的空
闲车位呢？如果其他业主看到自己的
车位被外来车占用，肯定要找物业，这
样物业的工作量就大大增加，要调视
频监控看是从哪里进入的、什么时候
进入的。”历山名郡停车场的王先生
说，小区车位共享更多会面临与其他
业主的协调问题。如果业主无法保证
外来车辆进入小区停车到位，其他业
主肯定会反对物业把外来车辆放入小
区停车场，如果停车费不给物业，物业
也不愿增加自己的工作量。

隐隐患患多多，，单单位位称称给给钱钱也也不不能能停停

用。”车位主人可以自己设定收
费标准、开放共享的时间和超
时扣费等。

目前这种模式正在泰安部
分小区和写字楼里展开尝试。
在东岳大街一处写字楼，装有3
个这种智能地锁，记者扫描二
维码尝试，其中一个提示：“此
锁暂不对外开放。”另一处则处
于开锁状态，但来大楼办业务
的市民张先生说：“看见陌生二
维码不敢扫……”

另外，记者从泰安市物业
管理办公室了解到，像花园洲
这种公共停车位改“共享车位”
进行出租的行为，产生的收益
属于全体业主，“账目、收支明
细要公开，用于日常的物业管
理中。”

实现难
车位分享率不高

在青岛市北区延吉路的中
海大厦，记者注意到，门前地上
停车场门口已经打上“共享停
车”的标识，车辆进进出出，

“我们这里是8月份上线的共
享停车，每天有一二十辆车
是用共享停车软件的。”门口
的收费员告诉记者，中海大
厦写字楼的车位分为地上车
位和地下车位两部分，目前
已经全部上线了共享停车系
统，但是小区业主的车位因为
种种原因虽然已经联网系统，
但是并没有推出。

“地下停车场的通道，住宅
和写字楼是连着的，我们目前
还在征求业主的意见，计划通
过技术改造来实现将业主的车
位共享出去。”青岛中海物业中
海大厦管理处工作人员介绍，
为了确保安全等问题，大厦
所有的消防通道和电梯前室
都加装了门禁，开通了专用
的摄像头，确保大厦写字楼
自身的安全。另外，针对夜间
停车的业主，开通了两条专用
的人行通道。

“目前，我们上线了20余个
共享车位停车场，签约的有100
多个停车场。”作为共享停车软
件的负责人，聂鑫说，他们在
青岛签约可以共享的车位大
约有5000个，实际上分享出
来的只有几百个，在 1 0%左
右。车位分享率不高的原因主
要是安全问题，因此，为了消
除业主和物业的安全顾虑，聂
鑫还专门针对外来车辆购买了
保险。

“物业担心外来车辆进入
的安全问题，同样怕影响用户
的满意度，再一个也怕影响
物业费的收缴。只有解决好
安全风险、物管服务和租金
利益分配这三大难题，车位
共 享 才 会 有 更 大 的 发 展 空
间，市民‘停车难’的问题才
会更好地得到缓解。”聂鑫充
满希望地说，目前共享车位
在广州正在立法，北京已经
出台鼓励政策，希望青岛也会
有激励政策落地。

“共享车位对于提高车位
利用率、缓解道路拥堵是有益
的。”青岛中央商务区管理委员
会开发处工作人员介绍，中央
商务区推出了两个共享车位的
项目，使空余车位利用率一下
提高了80％，下一步计划投资
3000万—4000万元，对商务区
辖区内的交通进行全面升级，
建设引导屏，实行智能交通管
理，更好地实现车位共享。

三大难题

●外来车辆进入小区出事故怎么办？
●众口难调，部分业主有意见怎么办？
●停车租金影响物业费收缴怎么办？

业主怎么看

在闲置时间把车位租赁出
去，资源利用率提高，有一
定的收入。

谁来管理乱停乱放？小区安全
隐患大。

正方： 反方：

门卫怎么管

人车分流的设定，让外来车辆停放后，司机和乘客的进出通道
要走楼内，住户的安全少了保障。

封闭小区：

地上停车位，没人引导的话，车辆进了小区可能会乱停乱放，
影响其他住户正常生活。

开放小区：
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